

La caricature qui défigure le PS de Bruxelles

L'utilisation d'une caricature antisémite pour illustrer un débat à Molenbeek a plongé le PS dans la confusion. Merry Hermanus dénonce l'échec de la transmission des valeurs socialistes.

Le 4 mars, le Centre communautaire laïc juif (CCLJ) révélait l'utilisation d'une caricature antisémite de Zéon pour illustrer l'invitation à un débat sur le sionisme organisé par le PS et le PAC (Présence et action culturelle) de Molenbeek-Saint-Jean. Merry Hermanus, un ancien chef du PS bruxellois s'interroge sur son blog : « Le PS de la Région de Bruxelles est-il devenu le Parti de Dieuonné ? » Entretien avec le franc-tireur.

Le Vif/L'Express: Quelle a été votre réaction en découvrant cette caricature antisémite ?

► **Merry Hermanus:** J'ai été absolument sidéré. C'est le Juif du film de Veit Harlan *Le Juif Süß*, un film de propagande financé par Goebbels, ministre de la Propagande d'Hitler. Voir cela en 2013, dans un parti de gauche,



FÂCHEUSE

ressemblance avec un film de la propagande nazie.

c'est affolant. Je n'ai pas d'explication. Le PS ne communique pas là-dessus. Quand, le 5 mars, Laurette Onkelinx, interrogée à *Controverse* (RTL-TVI), a soutenu que le député bruxellois Jamal Ikazban défendait les valeurs socialistes alors que celui-ci est pro-Hamas, je n'ai pas compris.

Vous écrivez: « Nous avons été incapables de transmettre nos valeurs. »

► Nous avons magnifiquement réussi à défendre les populations défavorisées issues de l'immigration, mais nous n'avons pas transmis nos valeurs. Celles-ci sont restées étrangères à une grande partie des populations immigrées sans lesquelles le PS serait réduit à 8 ou 9% de l'électorat bruxellois. Nous en sommes devenus prisonniers. Pour certains, au PS, je suis un raciste, un islamophobe, mais ce qui se passe est terrible pour le socialisme qui a été

à la pointe du combat contre le racisme. Il y a quelques mois, à Anvers, un député SPA de Bruxelles, Fouad Ahidar, a défilé aux cris de « Les Juifs dans le gaz ». Plus récemment, Jamal Ikazban a traité Claude Moniquet, un expert anti-terroriste, d'« ordures sionistes ». Les femmes maghrébines progressistes qui se battaient pour le droit des femmes et la laïcité ont été insultées et marginalisées au sein du PS au profit de réactionnaires jouissant de la protection des mosquées. C'est insupportable.

Votre parti se limiterait aux électeurs et aux élus. Rien entre les deux ?

► Autrefois, le PS était un parti de militants. Quand je suis revenu au PS bruxellois au début des années 1970, il y avait 30 000 militants. Combien sont-ils aujourd'hui ? Il n'y en a pas 4 000. C'est une vraie difficulté, car les militants étaient des éveilleurs



FREDÉRIC PALUWELS/HUMA

« L'histoire a montré comment des hommes de gauche pouvaient basculer »

VOLTAIRE oublié au PS ? Merry Hermanus le craint.

de conscience, des passeurs de mémoire, l'école où se formaient les futurs cadres du parti. Aujourd'hui, entre la superstructure qui dirige tout et les électeurs, il n'y a plus rien. Dès lors, qui contrôle culturellement les électeurs ? Cela ne me choque absolument pas que les gens aient une religion. Nous sommes dans un pays qui, sans être neutre, pratique la séparation des religions et de l'Etat mais, là, on mélange de nouveau tout.

Qu'allez-vous faire ?

► Il faut crever l'abcès. Cette affaire de caricature doit être l'occasion de réaffirmer nos valeurs. Laurette Onkelinx doit s'exprimer publiquement. Toutefois, je suis peu enclin à croire que les socialistes vont scier la branche sur laquelle ils sont assis, électoralement parlant. Mais si, sur un sujet tel que celui-là, ils ne réagissent pas, on ne va plus bouger car on a touché à l'os de la démocratie. L'Histoire nous a montré, avec le communiste Jacques Doriot en France ou le socialiste belge Henri De Man, comment des hommes de gauche pouvaient basculer du côté d'un pouvoir autoritaire. Je suis très inquiet pour le PS. Le silence de ses responsables est la plus terrible des réponses. ●

ENTRETIEN : MARIE-CÉCILE ROYEN

ENTRE GÊNE, FAUX-FUYANT ET SILENCE

Le Vif/L'Express a sollicité des réactions contrastées.

Le 4 mars, le Centre communautaire laïc juif (CCLJ) dévoile la caricature antisémite de Molenbeek-Saint-Jean. **Philippe Moureaux** demande par tweet l'annulation du débat. Les responsables locaux du PS et du PAC expliquent : « Un projet d'annonce avait été envisagé. La caricature pouvant être mal interprétée, n'étant pas contextualisée, ou mise dans son cadre historique, il fut décidé de ne pas la publier. Ce genre de position caricaturant une communauté est bien évidemment totalement inacceptable tant sur le fond que sur la forme. » Et de présenter « des excuses aux personnes que cette erreur aurait heur-

tées ». Interrogé par Le Vif/L'Express, **Vittorio Mettwie**, ancien président de la section PS de Molenbeek (il a été remplacé le week-end dernier), impute l'erreur à un graphiste et à une trop grande précipitation. Le député bruxellois **Alain Destexhe** (MR) fusille le PS par communiqué interposé.

Le 8 mars, au parlement bruxellois, **Alain Destexhe** interpelle la nouvelle ministre régionale de l'Emploi, **Céline Frémault** (CDH), à propos des dix emplois subsidiés dont bénéficie le PAC. « C'était la seule manière d'aborder rapidement le sujet », justifie celui-ci.

Rudi Vervoort, futur ministre-président de la Région de Bruxelles-Capitale, organise le chahut, sous les rires d'autres députés PS. Indigné, le député **Jacques Brotchi** (MR) quitte la séance. Céline Frémault répond : « Si on devait arriver au constat de faits antisémites, constatés par la justice, des sanctions seraient prises. »

Laurette Onkelinx, présidente de la Fédération bruxelloise du PS, répond en interne à des socialistes indignés. Elle a communiqué ce courriel au Vif/L'Express. Extraits. « Je tiens à vous préciser, tant en mon nom personnel qu'au nom de la Fédération bruxel-

loise du PS, que l'invitation comportant la caricature que vous évoquez a suscité une indignation en tout point identique à la vôtre. [...] Rien ne peut justifier de véhiculer des images qui symbolisent ce que moi-même et mon parti combattons depuis toujours, à savoir la stigmatisation indigne d'individus ou de communautés en raison de leur race, de leur religion ou de leur culture. [...] Nous avons par ailleurs estimé que, dans un tel contexte, les conditions d'un débat serein n'étaient plus réunies et qu'il convenait d'annuler la soirée. Croyez bien que je condamne avec fermeté toute dérive qui pourrait s'apparenter de loin ou de près à de l'antisémitisme [...]. »

Le 11 mars, sur le site du CCLJ, un nouvel article qualifie les militants du PAC, « des gens de bonne foi mais incultes en matière de caricatures antisémites ». Ces derniers se sont bornés à faire un copier-coller de la caricature qu'ils ont trouvée sur Internet après avoir introduit « sionisme » dans le moteur de recherche. « A aucun moment, écrivent **Nicolas Zomersztajn** et **Joël Kotek**, ces militants n'ont commandé cette caricature au dessinateur antisémite **Zéon** qu'ils ne connaissent absolument pas. »

Le 12 mars, le Centre pour l'égalité des chances se positionne. Il ne déposera pas plainte. « Bien que l'affiche en tant que telle ne relève

pas de l'incitation à la haine au sens de la loi antiraciste, la caricature utilisée est bel et bien à caractère antisémite et négationniste, confirme **Edouard Delruelle**, directeur-adjoint. Le Centre condamne cette utilisation qui relève, comme l'a justement dit le CCLJ, « d'un manque total de culture politique ». Mais le Centre a pris acte de l'annulation de la conférence-débat, des excuses du PS de Molenbeek et du PAC et il plaide plutôt pour un réel effort de tous les acteurs en matière de prévention des stéréotypes. Réaction d'**Alain Destexhe** : « Le Centre préjuge d'une affaire qui a toutes les apparences de l'antisémitisme alors que sa mission est de la porter devant les tribunaux qui, eux, devraient trancher. » ●